

Comicios Municipales en España

¿Para qué Sirven las Elecciones?

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

BARCELONA.— Por sexta vez desde que comenzaron a ser desmanteladas las estructuras del franquismo, los ciudadanos españoles fueron ayer martes a las urnas. Antes acudieron a responder a dos referendos constitucionales, a dos elecciones generales (la segunda de las cuales apenas aconteció el primero de marzo anterior) y unas sindicales que por su forma y extensión abarcaron a la gran mayoría de los españoles.

En esta oportunidad, los votantes hispanos escogieron el gobierno de sus alcaldías. Ya se conocen dos hechos que dan particular importancia a este género de comicios, en el ámbito electoral en general y en lo que toca a España en lo singular. De un lado, está probado que los electores confieren mayor importancia a las urnas, cuando se refieren al gobierno de sus municipios o sus comunas. Allí se ventilan no tanto cuestiones ideológicas, o no sólo ellas, o no tales cuestiones en abstracto, sino también los aspectos más concretos de la vida en común. Que es allí donde la democracia puede alcanzar sus resultados más relevantes. Por lo que toca al fenómeno español en particular, hay que recordar que unas elecciones como las municipales ocurridas ayer, efectuadas el 12 de abril de 1931, fueron tan indicativas de lo que el pueblo español quería, que poco después abdicó a la corona don Alfonso XIII y apareció el régimen republicano.

Entonces, y con mayor razón ahora, los españoles han probado la eficacia de las elecciones. Merced a ellas, hicieron saber su voluntad de constituirse en una monarquía constitucional y aprobaron el actual sistema de gobierno. Merced al mismo sistema, eligieron ya dos gobiernos, el segundo de los cuales está por tomar posesión, una vez que lo integre el primer ministro Adolfo Suárez, que recientemente ha protestado su cargo por segunda vez, reelegido por el Rey y ratificado por el Parlamento en consecuencia de los comicios del primero de marzo anterior.

Si en las elecciones parlamentarias la Unión del Centro Democrático (UCD), el partido de Suárez, conso-

lidó sus posiciones, también lo hará en los comicios municipales, cuyos resultados definitivos se sabrán en esta misma semana. Un solo dato basta para compartir esta afirmación: UCD, el partido del Gobierno, heredero en mucho de la antigua infraestructura política del franquismo, que se rehúsa a morir del todo, presentará candidatos en más de 6,000 municipios, de poco más de 8,000 que están en disputa; el partido que le sigue en cuanto a número de candidaturas es el Partido Socialista Obrero de España el acaudillado por Felipe González, que apenas ha tenido presencia en poco más de 3,000 ayuntamientos.

Puede afirmarse, por lo tanto, que en la España rural el predominio del centro y la derecha seguirá vigente, como cuando el caudillo señalaba con su propio dedo a quienes debían gobernar en las comunas, régimen que termina ahora, con las primeras elecciones democráticas en casi medio siglo. Pero no ocurrirá lo mismo en las grandes ciudades donde el adelanto político de los ciudadanos, y las posibilidades de los partidos, permiten suponer válidamente, el mismo día en que se efectúa la elección, que triunfarán candidatos de la izquierda.

En Madrid es altamente probable que el próximo alcalde sea el viejo profesor don Enrique Tierno Galván, mientras que en Barcelona seguramente lo será don Narciso Serra. Ambos han sido apoyados por el PSOE, y dentro del mecanismo de elección indirecta de los alcaldes —esta vez está votando sólo por los concejales, que a su vez nombrarán a los jefes del ayuntamiento dentro de diez días—, recibirán casi indudablemente el sostén de otras formaciones de izquierda.

De ese modo, tal vertiente política, por cuyo conjunto se ha inclinado una gran masa electoral en España, estará frente a una oportunidad concreta de gobernar. En el Parlamento, comparte la responsabilidad de tomar las grandes decisiones. Pero en el gobierno de los municipios, cerca de las vidas comunes y pequeñas de los electores, enfrentará su primera prueba de la edad presente. Y no es un examen de fácil aprobación.

miércoles 4 de Abril - 79
"Universal" -